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招商引资 药谷崛起
创业者憧憬的是前方的风景，向往的是

未来的召唤。唯其如此，创业者永远在路上。
“飞机楼”可以抢时间建造，地块的“三通一
平”（后来要求更高须达到“七通一平”“九通
一平”）尚待时日，但作为开发公司一个重要
使命的招商引资却不能就此止步。于是，吴承
璘和公司时任项目部经理花明、计划部经理
于体健等商量后立下招商原则是：诚信为要，
一诺千金。

!""#年"月，放眼当时的张江大地，还是
庄稼起伏，农田连片。当世界第三大制药公司
罗氏公司的项目负责人威廉·凯乐来此实地
考察时，眼前的景象使他怀疑自己是否走错
了地方，他可不是悠然地回归田园，吟唱乡村
歌谣，他可要在这里办厂造房的。吴承璘望着
老外疑惑的神情，掷地有声地说道：“请贵公
司放心，我们一定会在六个月后，把这块‘三
通一平’的土地交到你的手中，我们是言必
信，行必果的！”深谙中国传统文化的凯乐知
道这句话的分量。不久，罗氏公司总部副董事
长来到了张江，这个办事认真、思考严谨的瑞
士人看了现场后，严峻的脸色把同样严峻的
诘问摆在了凯乐的面前：“你真以为这是一个
正确的选择吗？”“是的，我坚持这是一个正确
的选择！”面对上司凌厉的眼神、责问的语气，
凯乐充满自信地回答。

年终岁末之际，凯乐再次来到了张江现
场，出现在他眼前的是几乎不敢相信的景观：
龙东大道已一马平川，供水管、电缆线、电话线
已铺设到位。凯乐紧握住吴承璘的手说：“$%，
你对你的承诺负责，我对我的项目负责！”

&""'年元月，张江开发公司和罗氏公司
正式签订了土地批租的合同，这可是张江生
物医药产业的第一个大项目，犹如东风第一
枝，在海内外开始荡漾起一股张江高科的浩
然春风。随后奈科明、美敦力、史克必成、麒麟
鲲鹏等生物医药项目逐一加盟，联信、松下、
摩托罗拉、法里奥、阿尔法泰等机电信息化企
业先后落户。

&""'年&(月"日，中瑞合资上海罗氏制药
有限公司奠基典礼在张江举行，当那漂亮现
代的公司厂房模型展示在中外嘉宾面前时，

人们纷纷为张江高科技园区一次华丽的亮相
而热烈鼓掌。也就是在这个奠基典礼上，赵启
正副市长提出了创建中国“药谷”的概念性贺
词。从此，“药谷”成为张江高科的一个标志与
符号。也正是以此为契机，&"")年*月(日，时
任上海市市长的徐匡迪专程赶赴北京人民大
会堂，出席由国家科委、卫生部、国家医药管
理局和上海市政府联合举行的共建生物医药
科技产业基地的签约仪式，国家级“药谷”成
为张江一块耀眼的金字招牌。

任何竞争说到底都是文化的竞争。为了
使“药谷”具有完备的产、学、研的功能，形成
一个互为依存、互促互进的产业生态圈，张江
开发公司随后又引进了上海中医药大学、中
科院药物所、复旦大学药学院及国家新药开
发中心、药检局等，从而使张江成为中外罕见
的生物医药人才高地和产业高地。一直以来，
我国的药品都以仿制为主，修改前的国家专
利法相关条款也与国际有较大的距离。而张
江国家级“药谷”的建立，将从根本上扭转这
一局面。被称为“药谷”里的“一个智慧头脑”
的惠永正，在+"",年以科技部副部长身份到
张江考察时，就相当睿智地提出要有生物医
药研发机构和“龙头”性企业入驻张江。-.&,
年，我国女科学家屠呦呦荣获诺贝尔奖。&-月
/日，在瑞典卡罗林斯卡学院的诺贝尔获奖者
演讲台上，第一次出现了中国本土科学家的
身影，整个世界为之喝彩。然而，早在张江“药
谷”崛起之时，惠永正就极有远见地指出：“经
常有人议论中国科学家如何才能获得诺贝尔
奖，在我看来，最能体现我们对人类贡献、能
够服务世界人民的，还是老祖宗留下的好东
西。比如目前在非洲治疗疟疾最好的药是青
蒿素。中医药还在治疗非典中显示了独特的
优势。”惠永正从副部长高位退下后，在张江
领衔创建了中药创新研究中心。

这里特别要提及，&"")年“张江高科”首
发新股所募资金的&0'/)亿元，/.1投在了国
家上海生物医药产业基地的基础配套设施项

目的建设，功不可没。

股份改制 柳暗花明
创业艰难百战多，蓄势腾飞需改革。在张

江开发公司初创期，除了积极加速园区公用
设施建设，大力引进高新技术产业项目、高新
技术基础研究课题进园区落户，并有选择地
对其中部分项目进行投资外，为了进一步深
化高新技术产业开发区的综合改革，改善公
司的运作机制，筹集更多的发展资金，以加速
建成目前中国大陆定位最高的高科技开发园
区，股份制的改制工作已摆在了张江人的面
前。而且情况紧迫，势在必行。用吴承璘的话
来讲，改制就是三大要义：一、引进现代企业
制度，规范企业行为；二、吸引社会资金，建立
融资平台；三、扩大社会影响，促进招商引资。
股份制改制，作为一场新的攻坚仗开始酝酿。

在总经理吴承璘的力推下，具体实施这
一战役的领头人是公司副总经理刘正义。这位
人到中年的实干家，富有理想追求与职业精
神。她如今是上海国际旅游度假区管委会党组
书记、常务副主任。为采访当年这位股份制办
公室主任和“张江高科”首任总经理，我先后预
约了四次，后总算在-.+)年+月'日中午在上海
迪士尼现场她的办公室见面谈了一小时。

如果说经历是一种见证，那么其诠释了
曾经的艰辛与追求；如果说年龄是一种承载，
那么其成就了可贵的磨炼与执着。刘正义出身
于一个革命老干部的家庭，她+"/+年中学毕
业之际，年仅+/岁的她远赴黑龙江大兴安岭。
在林海雪原、天寒地冻的原始林场砍树伐木，
巾帼不让须眉，担任林场筑路连的党支部书记
和连长，带领着百余名知青奋战在深山雪国。
正是凭借着这种艰苦拼搏、团队作战的精神，
使她成了张江公司股份改制中的领军人物。

当我问及刘正义关于股份改制的重要意
义与实际指向时，思路清晰、记忆超强的刘正
义作了三点相当简要的概括：一是资产重组。
即对企业内部的资产结构作重新梳理，将那些

优质的、可经营性资产“剥离”原来的开发公
司；二是产业培育。即是将募集来的有限资金
划出一定比例投资项目，聚焦药谷和聚焦现代
电子信息，培育产业新希望。三是实现转制。力
求通过政企分离，明确母体与上市公司的不同
职能定位，即：开发公司（母体公司）偏重于园
区开发建设的前道和代行政府对园区的一些
管理事务；而股份公司（母公司控股）则着力于
土地深加工的后道，集中优势搞招商经营，形
成园区滚动开发的成本平衡及良性循环。

+""'年'月，刘正义代表张江开发公司去
北京走访国家科委、国资委、证监会，提出改
制要求。那是一个激情燃烧的岁月，也是一段
只争朝夕的时光。摸清路径的刘正义从北京风
风火火地飞回上海后，就直奔张江公司的“飞
机楼”通报情况、分析难点、布置任务。数天后
即和于体健、林苑、张义华、王幽燕等人一起拿
出了一份《关于张江开发公司以部分改制方式
设立股份有限公司并公开发行股票的工作方
案》，上报浦东新区管委会；并同时快速向市科
委提交了《关于请求对上海市张江高科技园区
开发公司股份制工作给予支持的请示》报告。

浦东开发开放的大环境，张江高科技园
区的大追求，使国家科委也特事特办，仅一个
星期，也就是+""'年)月)日即发出了《关于上
海市张江高科技园区开发公司股份制改造有
关问题的批复》的“支持函”，明确表示：“鉴于
该公司的良好业绩、发展前景以及在园区建
设中的地位和作用，我们赞同向国家有关部
门提出申请，争取该公司于+""'年内完成股
份制改造和股票发行工作。”

鉴于股份制改制工作是一项时效性、专业
性、事务性很强的工作，+""'年/月，开发公司正
式成立了股份制办公室，由刘正义兼任主任，花
明、于体健任副主任，计划部、财务部、项目部、
总经办有关人员仅一天就集结到位。一场全面
铺开的股份制改制战役就这样打响了……
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聚焦张江科创二十年（下）
! 王琪森

上海往事碎影
林惠子
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在我的照相本里，很多照片都是在“永隆
食品商店”旁边的“红雷照相馆”拍的。很多同
学送给我的照片也是在那里拍的。当时有两位
师傅，手艺很高，也很热情。感谢他们给我们的
少女时代留下了永不褪色的青春倩影。至今我
最喜欢的两张照片：一张是 +*岁时拍的，腼
腆、纯真、青涩，里面穿着一件乡下布做的衬衫
和李丝丝同学帮我织的红白相间花纹毛线衣。
少女时代的纯情和美丽，都体现在这张照片
上；我将照片印了好几张，送给好朋友和男友，
当时同学之间都喜欢互相赠送照片。
改革开放后，照相馆可以拍艺术照了，但

是店里没有漂亮的衣服供姑娘们穿，我们穿
上自己认为的漂亮衣服去拍。店里没有眉笔
也没有唇膏，只好用画画的黑铅笔画眉，有一
支小毛笔，是用来蘸红药水涂嘴唇的。有几条
纱巾，可以让你挑选，摆几个造型。有一张侧
面的艺术照，一条粉色纱巾遮住半张秀脸；可
惜没有含羞脉脉的神态。有一张喜欢的黑白
艺术照，我用彩色笔在照片上涂上色彩，变成
了一张彩色照，倒是很好看。
我们的少女时代，大家都会女红：织毛

衣、织袜子、做鞋、袖套、做假领子、做衣服和
胸罩，忙得不亦乐乎。那时生活艰难，我们必
须要自己动手，装扮自己。

当时虽然有尼龙袜，二角八分一双，有点
贵。我们就用红线和白线织袜子，织成各种图
案，很好看，可惜的是不耐穿，没穿几天就坏了。
后来我学会做鞋，将家里的旧布一块块

铺好，打上糨糊拿出去晒，晒干后，剪成一张
张鞋底形，开始纳鞋底；纳完了鞋做鞋面，那
时候穿的是松紧鞋，不要系鞋带，两边用松紧
带，很实用。鞋面做好后，拿到鞋匠那里去将
鞋底和鞋面缝上。看到自己做的鞋穿在脚上，
心里非常高兴。
过 +,岁生日，外婆给我买了一双丁字型

皮鞋，它成了我的最爱，就像现在的女孩子穿
上几千元品牌的皮鞋一样。一直舍不得穿，逢

年过节才穿；一次忍不住穿着上学
去，也想显示一下，女同学们都围了
上去看，连连称赞，上课时，我情不自
禁地低下头看看这双丁字型皮鞋。

父亲是裁缝，当年从乡下到上海
在一家缝纫店里当学徒，他学的红帮裁

缝，做工讲究。自己也很钻研，喜欢帮人家做衣
服，下了班还是很忙，缝纫机整天开着，隔壁邻
居经常说：“老朱，帮我踏条裤子。”“老朱有空
帮我补一件衣服，”“老朱，星期天帮我做一件
白衬衫，过几天到未来的丈母娘家去。”
看着父亲每天下了班还在忙碌，不拿人

家一点钱和礼，很辛苦。当时我想，我可不学
做裁缝，没有自己的时间。即使这样想，我也
学会了简单的剪裁，买了一块蓝色的泡泡纱
布，做了一件美丽紧身的连衣裙，穿到外面
去，回头率 +..1，有点得意。

上世纪 /.年代买了一块紫色带小白花
的布，父亲帮我做了一件尖领式样的衬衫，一
次到市物质供应公司去买紧俏的产品，一位
女办事员放下手中的活，看了我半天说：“你
的衣服真好看，在哪里买的？”我自豪地说：
“自己买的花布，父亲做的。”也许是这件漂亮
衬衫的原因，女供销员爽快地给我买了报单
上所有的商品：阀门、灯泡、日光灯等，这些东
西都是当时最紧俏的产品。
有一次我去买布，看见一块紫色闪光做

沙发的纤维布，很挺括。于是就买回来做了一
件上面两个口袋、尖领的长袖衬衫，现在看起
来还是很时髦。后来和朋友去杜宣家玩，在他
家的花园里拍了很多照片。
有一段时间，上海流行滑雪衫。父亲就用

黑尼龙布做了一件时髦的脱卸两用滑雪衫，
冬天可以将腈纶棉夹里套上去，春秋天可以
卸下来。袖口和下摆镶着一圈吉祥云彩装饰
线花边，都是父亲用缝纫机一点点踏出来的。
这件时髦新式的衣服，有很气派而不失

典雅，给我少女时代增添了不少光彩。
上世纪 /.年代初，在四平买了一块蓝色

菱形菊花图案的泡泡沙布，带到昆山做了一
块窗帘，给简陋的小屋增添不少生气。中学好
友来昆山看我，看到这款漂亮的窗帘，她很想
要，我竟舍不得送给她，为此事我一直很难为
情。后来我又将这块窗帘改成一条无袖连衣
裙，还是很好看。
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那人手里捏支烟，正边走边低头点火。我
侧身让他与我擦肩而过。随即身后传来另一
个男人的声音：“长脚，快点！不要让那个小赤
佬赶前面了。老大说了，那小子鬼得很！”
我调头尾随到门口，盯住那两个人。那两

人上了依维柯。车子一溜烟开走了。我猛地怀
疑，他们说的小赤佬会不会指我？不会，我立
马否认。对手不可能知道我的行踪和
意图。即使我们五人小组，也只有吴敏
一个人知道，而她绝对不会泄露。

买面包时随口问了小店老板，得
知那人刚才买了大红鹰烟。

快到逸仙路长江路交叉路口，望
见前方路中央竖着一块牌子，上面写
着“此路不通”，几个农民工模样的人
忙着排警戒栏杆。这是交通要道，怎么
可以全条马路封闭呢？我俯首细瞧，好
像是刚封的。我想，既然刚封的，差那
么几分钟，干脆冲过去。神龟老桑比我
还要急躁，一个劲地往前冲，我刹不
住，好像刹车失灵了。
见神龟老桑越过警戒栏杆飞速前

冲，那几个农民工模样的人声嘶力竭
地叫：“回来，回来，破坏施工，我们喊
交警啦！”
可神龟老桑不买账，它是钢铁做的，自然

听不懂也听不进人话。后面几个人一路追赶，
有人还骑了自行车追赶。他们边追边喊。神龟
老桑开出去一站路光景，只听见，后面有人
喊，“再不停，用石头砸！”“再不停，罚款！”罚
款，我不怕，只怕因为我闯“封锁线”神龟老桑
被砸得千疮百孔，毁坏它的尊容，硬是停下了
车。把头伸出窗外，大声说：“别、别，别误会。
我的刹车失灵。”
那几个人跑得气喘吁吁，跑在最前头的

可能是领队的，他气势汹汹地说：“你骗谁啊？
刹车失灵，现在怎么停了？调头、调头！”
那些拦路虎农民工嘴巴不干不净：“你眼

睛瞎忒了！牌子不看。只管往前冲，去充军
啊！”我回敬他们：“要么你们眼睛瞎忒了！脑
子进水，这么要紧的一条路，怎么可以全部封
掉？！”“封路你管得着！他妈的，你有种下来！
揍你。”
我正要推门下去，可不知怎么的门就是

推不开，可能神龟老桑在作怪（后来证明它是
对的）。那帮人争先恐后地涌到车前，有吹胡
子瞪眼的，有指手画脚的。贴在前窗玻璃镜头
上的是一张张变了形的可憎可怖的脸。我一
时失去控制，踩刹车的脚松开了。失去束缚的
神龟老桑大发蛮劲，肆无忌惮地朝群魔压过
去，在“哎哎嗷嗷”的惊叫声中闪出一条道，神
龟老桑嗖地冲了出去。

打开那份始终在身边的地图一
看，我发现吴淞就在前面，月浦又与
吴淞相邻。偏偏从这里开始封路，太
不巧。从长江路往西，绕小路到泰和
路，又从泰和路绕过去。这个圈子绕
大了。当时这一段中环路在建造中，
路面颠簸不平。车子在漫天飞尘中东
歪西倒。开到月浦，接近下班时间。

神龟老桑还在泰和路上行驶
时，我接到钟老师的电话。他已帮我
查到江氏翁婿案的来龙去脉：原告
方告江氏贸易公司买去三百万钢
材，只收到三十万预付金，但江氏贸
易公司翁婿二人一口咬定，钢材转
给了下家，只拿到三十万，其他钱下
家没付。就像以前我跟你说过的，有
点像三角债。想到这个经纪人辞职

前的单位是西浦机械制造厂，他们就到这家
厂去打听。不料，三叉戟去了国外而且杳无音
信。获悉这些信息，钢铁厂上级部门向法院起
诉钢铁厂和江氏贸易公司，告他们擅自倒卖
钢材以及江氏贸易公司吞没买卖钢材所得款
项，使国有资产蒙受损失。
由于这个官司涉及刑事案，江氏翁婿和钢

铁厂一二把手当即被拘留。几次审讯，江氏翁
婿二人都一口咬定没有拿到转手钢材应得的
钱款。本来，像类似的三角债在当时不足为奇，
但三叉戟卷款出逃，无处查证，就成了特例。
检察院要江氏翁婿退出钢材，他们拿不

出；要他们交出钱款，他们也不拿出来。到江
家搜了几次，也没找到一点藏钱的线索。在绝
望中江氏翁婿说出一个人，希望通过这个人
找到三叉戟，这个人就是当时西浦机械制造
厂的第一把手金赤名。他们说，三叉戟让金赤
名作保，金赤名在宴席上为这笔交易做担保
并签了字。要不，他们也不会傻到轻易把钢材
交给三叉戟。


